
Milano, 15 Dicembre 2024

RELAZIONE QUADRIENNIO 2021-2024

COMITATO REGIONALE LOMBARDIA FICK

Carissimi,

Grazie della vostra partecipazione.

Siamo giunti alla conclusione di un quadriennio olimpico sicuramente impegnativo – anche

per l’avvio delle nuove norme governative in  materia di  sport  -   che ha visto il  Comitato

Regionale intento a operare un indispensabile mutamento dei tradizionali compiti, in termini di

visione, di sviluppo di tematiche e di programmazione, delle attività istituzionali.

Nel quadriennio che si conclude, ho potuto contare su persone dedite all’attività federale,  sia

per le attività specifiche del comitato, sia a livello di collaborazioni tecniche e dirigenziali delle

vostre associazioni e quindi un ringraziamento a tutti da parte nostra.

Il Comitato Lombardia ha concordato sin da subito  -  a inizio mandato e per ogni settore - la

necessità di darsi degli obiettivi (pur modesti ma definiti) e un metodo di lavoro per l’intero

quadriennio: questo ritengo rappresenti la novità operativa e la svolta nell’attività regionale in

Lombardia, distinguendoci anche nel panorama nazionale. E’ indubbio che questo è stato

possibile grazie a una disponibilità di tempo e, permettetemi, anche di competenze dei singoli

Consiglieri.

Il Consiglio del Comitato si è riunito per quarantadue sessioni ufficiali più le riunioni operative,

sia on line che in presenza. Sul sito ufficiale Lombardia nel portale Federcanoa sono stati

inseriti  (oltre  a  bandi  e  risultati),  72  Circolari  riguardanti  l’operatività  del  Comitato  e  25

documenti riguardanti l’interazione fattiva con enti pubblici territoriali a favore delle società 



affiliate  (Lodi,  San  Pellegrino,  Casalmaggiore,  Brescia,  Vimodrone)  e  provvedimenti  vari

assunti nel corso del mandato.

Tutto ciò costituisce una letteratura operativa, statuita per la prima volta, che potrà comunque

essere di  riferimento per il  futuro.  Anche questo rientra nella filosofia di questo Comitato

ispirata a lavorare per il  presente, ma anche interpretando la realtà sportiva che cambia,

seguendo le indicazioni federali e con iniziative proprie in divenire. Di qui l’investimento in sei

kayak  per  i  piccoli  e  dieci  Sup  che  rimangono  a  disposizione  delle  società  affiliate,  su

richiesta.

Nell’anno 2020, a inizio del presente quadriennio, le Società affiliate erano n. 35, con 1812 
tesserati.
Nel 2024 le società sono 42, con 2060 tesserati. Tra 2021 e 2023 ci sono state variazioni 
anche sensibili di tesserati legate probabilmente non solo agli effetti covid ma anche a 
progetti di promozione  nazionale per giovani e adulti.

Numero Società Regione Lombardia quadriennio 2021/2024

anno 2021 Società n. 37 tesserati presso Società n. 2227
anno 2022 Società n. 39 tesserati presso Società n. 2091
anno 2023 Società n. 42 tesserati presso Società n. 2728
anno 2024 Società n. 42 tesserati presso Società n. 2060

Le linee guida adottate si sono rivolte principalmente a occuparsi di programmazioni 
quadriennali nell’ambito di vari settori:



MULTIDISCIPLINA PADDLE

Il Progetto prevedeva e prevede il miglioramento delle capacità motorie e coordinative degli 
Under 14. Le singole sedute si sono svolte con un numero di atleti non superiore alle 25 unità
per seguire meglio ciascuno da parte dei tecnici. Sono state utilizzate imbarcazioni paddle di 
varia natura sia in acqua piatta che mossa e nelle piscine.

 
TOTALE PRESENZE 413

TOTALE SOCIETA' COINVOLTE 13

TOTALE GIORNATE PRESSO 
SOCIETA' 12

TOTALE GIORNATE PISCINA 5

TOTALE TECNICI COINVOLTI 20

TRAINING SLALOM
L’obiettivo  era  di  coinvolgere  soprattutto  Under  14  a  provare  acque  diverse  in  brevi
esperienze didattiche sotto la guida di tecnici esperti e/o atleti di livello se disponibili. Sono
stati coinvolti  61 ragazzi in 70 giornate globali. Le giornate erano a libera adesione da parte
delle società e sono state organizzate sia su fiumi Italiani che esteri.

TRAINING DISCESA
L’intento del Training Discesa è stato di offrire un’ opportunità ulteriore di allenamento e di
crescita a ragazzi  e juniores promettenti  ma non ancora in ambito selettivo di  Nazionale.
L’accesso è stato di volta in volta offerto alle società di appartenenza, dopo una selezione
sulle  gare della stagione.  Hanno partecipato 42 ragazzi  per  undici  giornate delle quindici
previste originariamente (meteo avverso)



FORMAZIONE QUADRI TECNICI E SCUOLA
 

ANNO TUB ISTRUTTORI SUP

2021 32 34

2022 40 8

2023 30 13 7

2024 30 12

TOT 132 67 7

TOTALI 206

Gare Sup
Per quanto riguarda in particolare il mondo del Sup, vanno ricordate le quattro gare Under 14 
inserite in calendario regionale nel 2024, due a punti (piatta e mossa) e due promozionali 
(sempre piatta e mossa) dirette proprio ad ampliare l’utilizzo della tavola a pagaia, che sta 
avendo grande diffusione, utilizzata anche nel multidisciplina paddle. 

Rapporti con il mondo della Scuola a livello regionale 
Questo Comitato ha riattivato i Campionati Studenteschi Regionali a Milano Idroscalo, dopo
parecchi  anni  di  assenza,  grazie  anche  all’ottima  collaborazione  con  l’Ufficio  Scolastico
Regionale. I Campionati Scolastici Regionali si sono svolti nel 2022 e 2023, mentre nel 2024
abbiamo dovuto rinunciare all’ultimo momento per condizioni meteo avverse. 
Sono stati coinvolti globalmente oltre venti Istituti scolastici Lombardi, che hanno partecipato
agli eventi con oltre duecento studenti.
Mantenere attivi i rapporti con il mondo scolastico rimane fondamentale per il nostro sport.



Rapporti di collaborazione con il Coni Regionale
Sin dall’inizio del nostro mandato  abbiamo rafforzato collaborazione con il Coni Lombardia,
sia  nel  periodo  Covid,  con  l’allocazione  dei  tamponi  Regione  Lombardia  che  nelle  varie
attività operative sul territorio. Sono stato componente della Commissione Eventi di 
Coni  Lombardia  rappresentando  la  Federazione  in  tutti  gli  eventi  pubblici,  sia  a  livello
istituzionale, che di promozione sportiva (come la recente organizzazione degli ergometri in
piazza Duomo per gli 80 anni del CSI)
Voglio sottolineare il lavoro che viene fatto costantemente dal Coni a baluardo dei valori dello
sport in Italia e sul miglioramento della legislazione sportiva che sta entrando in vigore.  E’ dei
primi di Dicembre, ad esempio, una lettera dei Comitati regionali Coni al presidente Malagò in
materia di Nuovi statuti societari, Lavoro Sportivo, aliquote iva delle associazioni.
Abbiamo utilizzato, almeno nella prima parte di  mandato, i  docenti  della Scuola regionale
Dello  Sport  di  Coni  Lombardia  nei  corsi  di  formazione  regionale.  A  Ottobre  abbiamo
organizzato l’incontro di aggiornamento, con assegnazione di crediti, sui rapporti comunicativi
tecnico atleta con la drssa Francesca Vitali, docente dell’Università di Verona, Psicologa dello
Sport e Consulente scientifica anche della Scuola dello Sport Coni Lombardia.

Rapporti di collaborazione con altri Comitati Regionali Fick
Anche per il prosimo quadriennio proseguirà la collaborazione con altri Comitati Regionali,
nell’ottica  di  organizzare  gare  e  campionati  regionali  in  comune  che  possano  riunire  un
congruo numero di atleti, nell’ottica delle indicazioni federali. Nel contempo non è mai cessata
la ricerca di nuove possibilità e sperimentazioni per nuovi campi gara in Lombardia.

Comunicazione
E’ stato tenuto come principale mezzo di comunicazione la pagina ufficiale FB del Comitato,
creato otto anni fa. Qui sono state veicolate le informazioni sulle attività e gli eventi regionali,
mentre  abbiamo  mantenuto  sul  sito  Lombardia  del  portale  Federcanoa  un  approccio  di
informazione base istituzionale.
E’  evidente  che  la  convergenza  di  testi  e  foto  da  parte  delle  affiliate  anche  tramite  wa
aiuterebbe  molto  la  completezza  dell’informazione  globale  messa  a  disposizione  del
Comitato. E’ auspicabile, a tal proposito, come già proposto in passato, che chi si occupa di
comunicazione nelle singole associazioni invii anche a Comitato locandine, foto, testi.
Siamo stati inoltre co-finanziatori della pubblicazione cartacea (disponibile anche il pdf sul sito
Federcanoa Lombardia) sull’esperienza paracanoa di Sergio Rosati, insieme  con la moglie



 

Gabriella ed il dr Cozzini, affiancandoli in ogni evento che potesse ricordare la sua figura di
Tecnico, ma soprattutto di persona.
Sto avviando inoltre un tavolo di confronto con il gruppo Crono Milano per avere la possibilità
di  un  servizio  diretta  streaming  di  alcune  gare.  Per  quanto  riguarda  la  promozione  dei
calendari gare, sicuramente sarà utile inserirsi nel progetto piattaforma L’Italia dei Giochi. 
L’  Italia  dei  Giochi  è  un  progetto  promosso  dalla  Fondazione  MilanoCortina  2026  in
collaborazione con CIP e CONI, che permette  di  celebrare su tutto il territorio nazionale la
presenza  delle  Olimpiadi  e Paralimpiadi  italiane di  Milano –Cortina  del  2026,  portando lo
spirito dei Giochi in 
ogni comunità locale. Il progetto continuerà per federazioni, enti, associazioni, enti pubblici
territoriali, con l’obiettivo di inserire e divulgare informazioni su gare ed eventi sportivi di vario
genere.

Paracanoa
Per la prima volta nella storia del Comitato è stato redatto un’indagine sulla situazione dello
sviluppo della Paracanoa in Regione nelle nostre Associazioni, sia sotto un profilo numerico
che delle difficoltà di ostacolo a intraprendere l’attività. La ricerca è stata poi consegnata al 
Consigliere Nazionale referente per la Paracanoa. I dati e le testimonianze sono stati raccolti
dai Delegati Provinciali Fick, le cui nomine sono state riviste all’inizio del quadriennio e che
hanno avuto costante comunicazione delle attività federali regionali. Naturalmente molto c’è
da fare in questo settore e spesso non manca l’impegno delle persone che già operano nelle 
associazioni,  ma  mancano  luoghi  idonei  all’attività  e  al  reclutamento  dei  potenziali
atleti/agonisti o amatori. Oltre alle nostre tradizionali associazioni che già si occupavano di
paracanoa, si è segnalato negli ultimi anni il territorio di Mantova, dove presso la Canottieri
Mincio sono stati organizzati raduni, anche interregionali con giornate dedicate sia all’attività
in barca che di interrelazione fra i ragazzi, prevalentemente con disturbi intellettivi. Il CRL ha
patrocinato queste iniziative ed è pronto a recepire nuove richieste.

Vogliamo pensare al Comitato come un cantiere permanente di iniziative, che però necessita 
un dialogo continuo con le associazioni di cui è espressione sul territorio. Le parole chiave 
per il futuro devono essere Comprensione dei rispettivi ruoli, Collaborazione e 
Coordinamento. In bocca al lupo a tutti noi per la prossima stagione agonistica e
Viva la Canoa Lombarda!

Maurizio Lenuzza


